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   בס״ד 

Выпуск №116 

Онлайн община  «Хафец Хаим»  представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА  ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При  информационной поддержке сайта  www.evrey.com 

 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка,  Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, Ужгород,    
Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«балак »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

Живая Тора 

О здоровом образе жизни 

Культура. Личность. Этика 

Мир вокруг нас 

Женская Рубрика 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 



  

 2     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

 SHABBAT  SHALOM!                                                    ШАББАТ ШАЛОМ!                                                   !שבת שלום 
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Обсуждение главы «Балак»—3 

Вопросы  раввину—6 

Живая Тора —12 

Здоровый образ жизни—13 

Культура. Личность. Этика—14 

Мир вокруг нас—15 
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Мысли редактора…  

Н едельная глава Балак рассказывает историю заговора царя Моава Балака и злодея Билама, который 
жил в Мидьяне. 

Удивительно то, что об этом заговоре наш народ не знал, только Всевыш-ний раскрыл его Моше Рабейну,  
чтобы записать эту историю в Торе. 

Но что же такого выдающегося во всей этой ситуации? 

Дело в том, что Билам был не просто человеком, он был не еврейским пророком с величайшим потенциалом, но 
свой выбор он сделал совсем не в том направлении. 

Раскрывает нам Тора, что Билам был по своей духовной мощи как Моше Рабейну, ведь в мире всегда существует 
симметрия. Но, чем больше праведник, тем больше у него испытания, и эти испытания Билам не выдержал. 

У каждого человека есть свобода выбора и, если бы Билам использовал свою силу на добрые цели, то весь мир бы 
сделал серьёзный скачок вперёд. 

Но быть пророком, ещё и добрым, означает отдачу, даже самоотдачу, ведь по-настоящему любое доброе дело - 
это помощь другим людям.  

Билам выбрал путь «зарабатывания на жизнь» проклятиями, т.е. свою духовную силу он направлял в негатив, 
уничтожая целые народы, для этого же Балак и нанял Билама, чтобы он нашел изъян в еврейском народе и 
нанес ему тем самым сокрушительный удар. 

Билам знал мгновение, когда Всевыш-ний как бы гневается, и хотел этим воспользоваться . 

Даже после всех предупреждений о том, что не стоит проклинать еврейский народ, Билам, не теряя надежду, 
все же прикладывал огромные усилия, чтобы справиться с «еврейским вопросом».  

Но Всевыш-ний через Тору раскрывает нам уникальный механизм: если мы преданы Творцу, искренне работаем 
над его заданием, то нам не страшен никакой Билам. 

На плечах каждого еврея лежит колоссальная ответственность за весь народ.. 

Осталось пожелать всем нам увеличивать качество и количество изучения Торы, добрых дел и молитвы, благо-
даря которым у нас есть особая защита от всех врагов, либо открыто выступающих против нас, либо  тех 
кто, как “герои” нашей главы, в тайне строят заговоры.  

Шаббат шалом! 

Элиэзер Фрейдкин 

Ответственные за проект:   
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:   
 Залина Мошкович, Лея Эльман 

Сара Манн, Цюпа Гензель,  

Эня Леина, Эфрат Шалем,  
Елена Демидова, Шломо Фрейдкин 

 

Художник: 
Мария Журавлёва  

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту 
hafetz.haim@outlook.com 
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Обсуждение главы «Балак  

ГЛАВА “БАЛАК” 

Место в Торе: Бамидбар, гл. 22, ст. 2 — гл. 25, ст. 9. 

Почему она так называется? 

Название дано по имени в первой фразе: “И увидел Балак, сын Ципо-
ра, все, что совершил Израиль с эмореями”. 

И 
так, из содержания предыдущих глав нам известно, что 
евреи вышли из пустыни Синай и продолжили путь к Эрец 
Исраэль, которую дал народу Израиля Всевышний. Этот 
путь не был легким и безоблачным. Им предстояло пере-

сечь несколько государств. О том, через какие страны пролегал их 
путь, что произошло и кто такой Балак, о котором сказано в первой 
фразе нашей главы, говорилось в обзорах прошлых лет (см. обзор 
недельной главы Балак, первый годовой цикл). 

В этом году, не задерживаясь на описании исторических событий, мы 
сразу же перейдем к обсуждению отдельной, поднятой в нашей гла-
ве и очень интересной, темы — пророчество Билама. 

О Биламе достаточно подробно говорилось в обзорах прошлых лет 
(см. обзор недельной главы Балак, первый годовой цикл). Здесь же 
напомним, что Билам был нееврейским пророком. 

И вот что вложил Всевышний в уста его, 
когда Билам попросил проклясть 
еврейский народ: “...Взойдет звезда 
от Яакова и поднимется скипетр от Из-
раиля, и сокрушит пределы Моава, и 
разгромит всех сынов Шета... И властвовать будет (потомок) Яако-
ва...” (гл. 24, ст. 17-19). 

Это пророчество цитирует Рамбам, комментируя трактат Миш-
ны Санѓедрин (предисловие к десятой главе трактата), и на его осно-
ве формулирует принцип, который впоследствии вошел в состав спе-
циального кодекса, известного нам под названием “13 основных 
принципов веры”. Многие евреи ежедневно читают их в конце утрен-
ней молитвы (на иврите — шахарит). Этот принцип — двенадцатый 
в списке и звучит так: “Безоговорочно верю в приход Машиаха, и хотя 
он задерживается, я все же каждый день буду ждать его”. 

О том же — в пророчестве Билама речь, безусловно, идет о Машиахе 
— говорят и другие комментаторы Торы и Талмуда, возводя его при-
ход в аксиому еврейской традиции. Возникает вопрос: почему Рам-
бам считает веру в приход Машиаха столь фундаментальной для ев-
рейской традиции? 

Чтобы это понять, нам следует включить в наши рассуждения допол-
нительную информацию. 

Иудаизм никогда не говорил, о том, что мы будем кем-то “спасены”, 
включая Всевышнего. Создатель поместил нас в этот мир и дал нам 
свободу воли и возможность бороться за свое освобождение. Весь 
смысл нашего существования на этой земле — в создании условий 
для независимого функционирования. Присутствие Всевышнего не 
проявляется явно в этом мире и, следовательно, мы можем исполь-
зовать данную нам свободу воли, не испытывая никакого давления, а 
награду в грядущем мире — заслужить, работая над  

собственным совершенствованием. 

Приход Машиаха, кстати сказать, не связан 
ни с грядущим миром, ни с концепцией 
награды. В своем “Кодексе еврей-
ских законов” (раздел “Законы Царей”, гл. 
11-12) Рамбам подробно объясняет, что 
мир и в постмессианскую эру продолжит 
нормальное существование. Однако полно-
стью объединится под управлением одного 
Царя — Машиаха. Такая трансформация 
структуры общества внесет в жизнь людей 
на земле единственное принципиальное 
изменение, по сравнению с тем, как мир 
функционирует сегодня — не будет борьбы 
между добром и злом. И это создает опре-
деленную сложность в восприятии концеп-
ции Машиаха. 

Создается впечатление, что постмессиан-
ская эпоха, по описаниям в еврейской лите-
ратуре, не согласуется с концепцией свобо-
ды воли, которая сегодня определяет наше 
существование в мире. В том же разделе 
Рамбам пишет: “... в то время не будет голо-
да и войн, не будет зависти и конкуренции 

— все материальные блага будут до-
ступны каждому в изобилии, и все это 

будет обычным, как прах земной. 
Люди будут заняты только познани-

ем Всевышнего и поэтому народ Изра-
иля обретет мудрость, познает многие 

тайны... которые могут быть доступны чело-
веку... Как написано у пророка (Танах, книга 
пророка Иешайи, гл. 11, ст. 9): “Не будут 
делать зла и не будут губить на всей Моей 
святой горе, ибо полна будет земля знани-
ем Всевышнего, как полно море вода-
ми” (вторая книга Мелахим — Цари, гл. 12, 
ст. 5). 

Борьба между добром и злом — смысл и 
цель жизни в этом мире. И если постмесси-
анская эра не создает условий для проявле-
ния этой борьбы, почему же она занимает 
такое важное место в истории человече-
ства? Не проще ли было бы сразу ввести 
человечество в Грядущий мир? Ведь все 
равно люди в этот период будут лишены 
потенциальной возможности заработать 
награду для Будущего мира... 

Итак, зачем нужен постмессианский пери-
од? 

Ответ на этот вопрос — в понимании кон-
цепции Тикун Олам (исправление мира). 
Это — одна из фундаментальных концеп-
ций еврейской традиции. Постараемся 
разобраться в ней с помощью объяснений, 

«И увидел Балак, сын 
Ципора, все, что совершил 

Израиль с эмореями…» 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=balak
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=balak
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=balak
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которые дает в третьей главе своей работы Михтав ми-
Элиягу раввин Элиягу Десслер (Литва – Англия – Израиль, первая поло-
вина 20-го века). 

До совершения ошибки Адам осознавал свою духовность. Его само-
ощущение принципиально отличалось от нашего. Он воспринимал фи-
зический аспект своего существования как нечто внешнее по отноше-
нию к собственной духовной реальности. 

Значительная часть нашего ощущения себя связана с физическим функ-
ционированием. Мы чувствуем собственное сердцебиение, чувствуем 
как наши легкие наполняются кислородом и выдыхают углекислый газ 
и т.п. Из практики известно, что люди, у которых долгое время были 
атрофированы органы чувств, переставали ощущать себя как личность. 
Это доказывает, что наше самоощущение в основном фокусируется на 
физическом аспекте. 

Адам чувствовал прежде всего свою душу, ощущая, как она осуществ-
ляла необходимый контроль, позволяющий телу функционировать. 
Свое тело он воспринимал, как одежду, которая со временем изнаши-
вается и “выбрасывается”. Он осознавал, что тело не является частью 
его глубинной, внутренней сущности. 
Такое восприятие себя и называется 
жизнью в райском саду. 

Позитивная сторона такого восприя-
тия в том, что человеку для поддержа-
ния жизни не надо было приклады-
вать физические усилия. Душа получа-
ла средства физического существова-
ния из духовной деятельности. На это 
тратилась часть духовной энергии, 
полученной от изучения Торы и вы-
полнения мицвот (заповедей). И в 
этой связи важно отметить, что духов-
ные усилия требовались от человека 
даже в райском саду. Как сказано: “И 
взял Всевышний человека и поместил 
его в Ган Эдене (Райском саду), чтобы возделывал его и хра-
нил” (Берешит, гл. 2, ст. 15). 

Устная Тора (Мидраш Ялкут, гл. 22) объясняет, что под упомянутой 
здесь работой подразумевается изучение Торы и выполнение запове-
дей. 

Обратная сторона такого восприятия себя — в полной зависимости от 
Всевышнего. Ведь очевидно, что человек в этой ситуации не контроли-
рует свое существование. 

Корни ошибки Адама, — подчеркивает наша традиция, — в неприятии 
такой всеобъемлющей зависимости. Решение Адама отведать плод 
Древа Познания свидетельствует о его убежденности, что и физиче-
ский мир обладает энергией, способной увеличить жизненную силу 
человека, что человек за счет энергии физических объектов (в данном 
случае — дерева) может увеличить свой интеллект. 

Однако физическое не имеет собственного потенциала и нуждается в 
“подпитке”, которую может предоставить ему только душа. Душа не в 
состоянии увеличить свою духовную силу с помощью физических объ-
ектов. 

Факт, что Адам вкусил от Древа Познания с надеждой увеличить воз-

можности своего интеллекта означа-
ет изменение самой сути восприятия чело-
веком себя. Физическое стало основой су-
ществования, источником его жизненных 
сил и его интеллекта... 

В свою очередь, восприятие себя как физи-
ческой сущности тоже имеет две стороны. 
Об обратной стороне этого в Торе сказано: 
“Проклята земля за тебя; в муках будешь 
питаться от нее во все дни жизни твоей. И 
терние и волчец произрастит она тебе; и 
будешь питаться полевою травою. В поте 
лица твоего будешь есть хлеб, доколе не 
возвратишься в землю, ибо из нее ты 
взят...”(Берешит, гл. 3, ст. 17–19). 

Это и понятно: если физический мир рас-
сматривается как отдельная реальность, он 
попадает под законы природы. Если физиче-
ское — источник жизни, значит, только физи-

ческий труд может извлечь необ-
ходимые средства существова-
ния из земли, неохотно отдаю-
щей, кстати сказать, свою энер-
гию. 

Но есть в этом и позитивная сто-
рона: жизнь человека зависит 
только от его силы и возможно-
стей добывать средства суще-
ствования. Теперь, наконец, че-
ловек — независим и может с 
гордостью произнести: “Сила моя 
и крепость руки моей доставили 
мне богатство это” (Дварим, гл. 
8, ст. 17). 

Излишне говорить, что новое восприятие 
человеческой сути оказало огромное влия-
ние на сознание человека. Человек перестал 
ощущать себя как существо духовное, пере-
стал идентифицировать свою личность с ду-
шой. Ощущение, что она есть, снизилось от 
уровня знания до уровня веры. Но если че-
ловек не воспринимает себя как духовную 
сущность, он больше не может жить в Ган 
Эдене. Стремление к независимости заста-
вило человека покинуть Райский Сад и при-
вело его к состоянию, в котором мы все сей-
час пребываем. 

Подведем некий итог. Всевышний поместил 
человека в Ган Эден и подверг тестирова-
нию. Если бы этот тест прошел удачно, чело-
век заслужил бы место в Будущем мире. Но 
это означало бы, что человек сделал свобод-
ный выбор — принял себя как духовную 
сущность и отказался от желания самоутвер-
диться, смирившись с постоянной зависимо-
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стью от Всевышнего. 

Однако “провал” Адама на экзамене не из-
менил задачу, которая изначально стояла 
перед человечеством. По-прежнему, чтобы 
достичь Грядущего мира, надо пройти тот 
же тест — принять на себя зависимость от 
Всевышнего. Из-за ошибки Адама на пути к 
этому возникла преграда. Теперь, чтобы 
пройти этот тест, человек должен как бы 
вернуться к далеким временам и восприни-
мать свою сущность так же, как, до ошибки, 
воспринимал себя Адам. В этом и заключа-
ется роль мессианской эпохи — помочь до-
стичь этого уровня. 

Безоговорочное принятие факта, что Все-
вышний — источник всего существующего и 
осознание себя, как, в первую очередь — 
существа духовного — та цель, к которой 
человек придет в постмессианскую эпоху. 
Как сказано: “...ибо полна будет земля зна-
нием Всевышнего, как полно море вода-
ми” (книга пророка Иешайи, гл. 11, ст. 9). 

И если эта цель осталась неизменной, то 
путь к ее достижению стал иным. Сейчас и в 
будущем человечество может осознать все 
это, понять, что независимость от Творца — 
не более, чем иллюзия, лишь логически. 

Теперь, вероятно, мы получили достаточно 
информации, чтобы получить представле-
ние о концепции тикун олам... 

Мир невозможно исправить, если мы не 
откажемся от ложного убеждения, что су-
ществует некая реальность, внутри которой 
мы полностью независимы от Всевышнего и 
в состоянии полностью контролировать со-
бытия. Мы должны признать, что сделан-
ный выбор — осознание себя, как существ, 
прежде всего — “физических”, что позволи-
ло нам обрести эту иллюзорную независи-
мость, потерпел фиаско. И теперь наш 
народ вынужден преодолевать трудности 
долгого пути, в числе которых — четыре 
изгнания. 

Первое — Вавилонское. Вавилон завоевал 
мир силой оружия. Когда его военная мощь 
иссякла, стало очевидным, что военная сила 
не может обеспечить независимость. 

Второе изгнание — Персидское. Персы сде-
лали попытку добиться мирового владыче-
ства благодаря своему неисчислимому бо-
гатству. Неизменное увеличение социально-
го пирога, по их идее, должно было дать 
человеку независимость. Но когда греки 
завоевали Персидскую империю, оказалось, 

что власти богатства для этого недостаточно. 

Третье изгнание — Греческое, подарившее миру красоту и эстетику. 
Но когда и Греческая Империя была разрушена, мир получил доказа-
тельство несостоятельности и этих идей. 

Продолжающееся до сих пор четвертое изгнание — ответвление 
Римской диаспоры. Рим принес миру технологический прогресс. Че-
ловек в разрешении своих проблем стал изобретательным. Однако, 
даже если воедино собрать все достижения людей на земле, в сфе-
рах наук гуманитарных и естественных, и это не сможет дать нам 
полную независимость. Мы заняты созданием связей, которые обес-
печили бы нам свободный обмен идеями. Когда со всей очевидно-
стью нам станет ясна ошибочность наших теперешних убеждений (и 
это —последняя надежда человечества на независимость) наступит 
мессианская эра. 

Уроки истории человечества имеют духовный эквивалент. Всегда 
существовал некий “поток”, сопротивляющийся убежденности, что 
независимость от Творца — реальна. В то время, когда большинство 
людей в мире декларировали эту независимость, определенное чис-
ло евреев упорно не оставляли веру в то, что человек — существо 
духовное и живет лишь за счет милосердия Творца. 

Попытаемся проследить путь, который ведет к подчинению челове-
чества, взяв в качестве иллюстрации нашу сегодняшнюю беспокой-
ную реальность. 

Начнем — с еврейского народа. 

Мы приехали в Израиль из стран диаспоры. Идея независимости, о 
которой мы говорили выше, прекрасно, казалось бы, вписывается в 
мировоззрение современных нерелигиозных израильтян. Она выра-
жена лозунгом — “Никогда больше!”. Никогда больше мы не позво-
лим себе быть беззащитными, никогда не допустим, чтобы нас, как 
стадо, гнали на смерть в нацистских концентрационных лагерях. Се-
годня у нас есть собственная страна, собственная, достаточно мощ-
ная армия. Мы, наконец, держим свою судьбу в собственных руках! 

И вот эта нерелигиозная фундаментальная идея рушится под напо-
ром палестинского террора. Несмотря на нашу военную мощь, мы не 
можем найти решение для такой, казалось бы, несложной пробле-
мы, которую выдвигает перед нами обвязанный взрывчаткой терро-
рист-самоубийца, который ценой собственной жизни на наших ули-
цах, в наших автобусах убивает десятки мирных израильтян. Мы жи-
вем в собственной стране, и военное преимущество нашей доблест-
ной армии не может обеспечить нам безопасность. Ощущение, что 
наша судьба и наше будущее — в наших руках, слабеет... 

Евреи Израиля разделены на три основные группы. Около 20% следу-
ют законам Торы и убеждены, что только Всевышний в состоянии 
дать нам безопасное существование. Мечта нерелигиозных групп о 
том, что мощь нашей армии обеспечит нам мир, оказалась иллюзи-
ей. Эта проблема имеет лишь одно решение — нам следует вернуть-
ся к Всевышнему и положиться на Его милосердие. 

Другие 20% еврейского населения Израиля — ярые сторонники ми-
ровой гуманистической идеи. Применительно к нашей реальности, 
она заключается в том, что мы должны использовать всю нашу изоб-
ретательность и находчивость, чтобы найти решение наших проблем. 
Это, конечно, содержит в себе некий риск, — считают сторонники 
этой идеи, — но на нашей стороне — мощь, сила, которая обеспечи-
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вает наши возможности преодолеть все 
препятствия. Мы добьемся безопасности и 
без помощи Небес. 

Остальные 60% застряли где-то посере-
дине. Их разрывают разные ощущения: 
иногда они полны надежд, иногда — при-
ходят в отчаяние, видя бесполезность соб-
ственных усилий, которые не ведут к реше-
нию наших проблем. 

Некоторые из них теряют веру в будущее в 
Израиле и покидают страну, другие, в поис-
ке решения, возвращаются к еврейским 
корням, третьи, по сути, терпят реальность, 
не пытаясь найти ответы на волнующие их 
вопросы. 

Террор — суровое испытание, выпавшее на 
долю Израиля — ведет нас к тикун а-
олам, готовя нас к встрече с Машиахом. 
Внутренняя борьба достигла высшей точки 
напряженности. 

Те же процессы происходят и во внешнем 
мире. Запад достиг в своем развитии запре-
дельных высот. В современном мире, каза-
лось бы, проблемы можно решать не с по-
мощью оружия, а путем переговоров. К 
тому же, Америка — на переднем крае 
науки в мире... 

Но события 11-го сентября разрушили эту 
розовую картину прекрасного будущего. 
Можно ли наслаждаться достижениями, 
если люди не чувствуют себя в безопасно-
сти? Парадоксально, но жизнь этих людей в 
значительной мере зависит от кучки боро-
датых, беспощадных и жестоких дикарей, 
прячущихся где-то в пещерах Средней Азии 
и арабских стран — дикарей, которые, мо-
гут придти и убить... Беспокойство на Запа-
де неуклонно растет. Учитывая все это, 
напрашивается вопрос: какую цену придет-
ся заплатить, чтобы контролировать соб-
ственную судьбу? 

Еврейская традиция учит, что приход Ма-
шиаха будет сопровождаться “родовыми 
муками”. Ибо путь к Машиаху лежит через 
осознание, что, какого бы уровня развития 
мы не достигли, мы не можем быть абсо-
лютно независимы от Всевышнего. Суще-
ствует ли, кроме террора, более убедитель-
ный способ, чтобы понять это? 

Это Всевышний тем самым террором пока-
зывает нам все бесплодность нашей мечты 
о независимости. Не природа мешает нам 
обеспечить полный контроль над собствен-
ной жизнью, но — злоба и жестокость в 

человеческом сердце. Это она разрушает нашу надежду на будущее. 

Именно этому и учит нас еврейская традиция, говоря о приходе Маши-
аха: настоящая историческая битва — та, что происходит внутри нас. 
Осознание бесполезности достижения высот в науке, если мы не мо-
жем разрешить примитивную проблему террора, должно подвести нас 
к мысли о тщетности нашей “самостоятельности”... 

 Автор текста раввин Носон Вайс 

Иерусалим, Израиль 

Вопросы к раввину 

В 
се ли маги умерли? 

Есть вопросы по книге рабби Moshe Weissman (русский пере-
вод Цви Вассерман) «Мидраш рассказывает», книга 
«Шмот», издание «Швут Ами», Иерусалим.  

Глава «Ваера»: 

1. На стр. 97-98 читаем: «Маги так и не оправились от нарывов; да-
же когда Казнь кончилась, они продолжали болеть, пока не умерли». 
В предыдущей главе «Шмот» на стр. 37: «Фараон проснулся в холод-
ном поту. Он вызвал трех своих главных советников. Это были Би-
лам, известный всем маг, и т.д.». Можем ли мы заключить отсюда, 
что умерли не все маги, а выборочно (интересно, по каким критери-
ям проходил отбор)? Или исключение было сделано только для Била-
ма, чтобы он мог впоследствии произнести известные слова, кото-
рые мы каждый день говорим в Шахарит (утренняя молитва)? 

2. На стр. 100: «Соберите свой скот и все, что у вас есть в полях, 
потому что все, что не будет собрано, будет поражено градом и 
погибнет!». До этого на стр. 96 читаем: «На следующий день же-
стокий мор поразил скот в Египте, и скот погиб». Вопрос очень про-
стой — какой скот поразил град? Или жестокий мор также был вы-
борочным? 

Таких вопросов при чтении данного издания возникает великое мно-
жество. Вопросов, честно говоря, никчемных. И поверьте, что я со-
всем не хочу обидеть уважаемого рабби Weissman, или переводчика 
— г-на Вассермана. Просто есть вопросы, и, уверен, не у меня одного. 
Надеюсь получить на них ответы. 

Евгений Федорин 
Павлодар, Казахстан 

П режде всего, хотелось бы высказать одно общее замечание — об 
изучении Торы, Письменной и Устной, и о переводах книг. 

Интерес в душе человека к Мудрости Всевышнего — понятен. Отсюда 
— и желание читать книги, в которых эта Мудрость содержится, а так-
же — готовность отдельных людей переводить тексты этих книг на дру-
гие языки. 

Однако при этом настоятельно рекомендую помнить вот о чем: 

1. Все слова Письменной и Устной Торы в некотором смысле — небо-
скребы, лишь первые этажи которых доступны для обозрения  

(то есть — понимания). 

2. Можно и нужно стремиться узнать и о других этажах, достигая тако-
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го уровня, насколько позволит ум и душа каждого человека. 

3. Если что-то непонятно, причину следует искать в себе. Возможно, 
то, что находится на нижнем этаже, плохо осознано; или — еще не 
изучена минимально необходимая информация, содержащаяся на 
более высоком этаже, где человек сталкивается с непонятным. А, мо-
жет, данный материал тот или иной человек просто не в состоянии 
постичь, либо данная информация — вообще непостижима в этом 
поколении. 

4. В Устной и Письменной Торе нет ничего, что не было бы Истиной. 

5. «Объем» наших душ (а следовательно — и уровень постижения 
Мира) в десятки, сотни, а то и — тысячи раз меньше «объема» душ 
праотцев (Авраама, Ицхака, Яакова и его сыновей, Моше, Аарона, 
Давида, Шломо и т.д.) и Учителей Мишны и Талмуда (они же — авто-
ры высказываний в Мидрашах и Зоѓаре). 

Все это говорится для того, чтобы объяснить, как следует относиться к 
текстам Торы и как надо их изучать. Отдельный разговор — переводы 
книг, раскрывающих Мудрость Всевышнего.  

При их чтении возникают дополнительные трудности.  

И дело даже не только в том, что переводы часто грешат неточностя-
ми. Но, главным образом, в том, что они в принципе перекрывают 
возможность постигать Мудрость Творца. В лучшем случае (да и то не 
всегда!) они помогают ознакомиться с кругом проблем, которые об-
суждаются в источниках на иврите. 

Особенно беспомощны — «просто переводы» наших книг. На мой 
взгляд, эти книги вообще не нужно переводить — читать их надо в 
оригинале. В некоторых случаях (не во всех) можно издавать пере-
водные книги, текст в которых поделен на отрывки, и каждый отры-
вок предваряется разъяснением и снабжен комментарием.  

Сам перевод при этом не должен быть «подстрочником» (даже и в 
литературной обработке). Его следует преподносить как некий 
«новый текст», в котором слова оригинала объединены с записью 
интеллектуальных и эмоциональных ассоциаций, связанных с пости-
жением первоисточника. 

Обычно я не рекомендую читать в переводах такие книги, как, напри-
мер, «Мидраш рассказывает». Именно потому, что в них нет предва-
ряющих, текстовых и завершающих разъяснений. 

А теперь перейдем к Вашим вопросам. 

1. О магах. Точнее — о специалистах по древнеегипетской и древне-
вавилонской магии (такой специалист в Танахе обозначен словом —
 хартом). 

Во время событий Исхода они сумели повторить и воссоздать первые 
из десяти надъестественных явлений, которые Моше по велению 
Всевышнего навел на Египет. Это тоже было частью процесса осво-
бождения еврейского народа из рабства.  

Ибо также давало евреям (и египтянам!) возможность сделать свой 
выбор между верой в Творца и верой в людей, обладающих теми или 
иными знаниями и умениями. Ведь если бы маги не сумели воспро-
извести ни одно из надъестественных явлений, люди могли бы поду-
мать, что Моше — просто уникальный, «Великий Маг».  
 

И были бы лишены свободы выбора, кото-
рая должна быть им предоставлена. 

К сожалению, рамки текстов наших ответов 
не позволяют подробно объяснить, почему 
евреям (а заодно — и египтянам) была дана 
возможность при желании убедиться в том, 
что Моше — посланник Всевышнего, а — не 
маг «вселенского масштаба».  

Поэтому оставим эту тему без уточнений и 
вернемся к событиям периода Исхода. 

К тому времени, когда по Египту был нане-
сен «шестой удар», маги уже не сумели по-
вторить то, что делал Моше. Более того, 
заболев, они не смогли вылечиться. И боле-
ли всю оставшуюся жизнь (скоропостижно 
никто из них не скончался). Об этом сказано 
в Мидраше Ялкут Шимони (гл. 184) и по-
вторено в подборке рабби Моше Вайсмана. 

Билам не был магом (нигде в наших источ-
никах его не называют — хартом). Но мно-
гое умел и был специалистом по паранор-
мальным явлениям (на иврите — косем). 

Но даже и без этого ясно, что он не входил в 
группу «придворных магов» фараона и — 
не заболел. 

2. О гибели скота. 

При внимательном чтении текста Торы ста-
новится ясно, что при «ударе» пострадали 
лишь те животные, хозяева которых не ве-
рили предупреждениям Моше и оставляли 
животных в поле. Они-то и погибали. Но 
скот тех египтян, которые поверили, что 
Моше говорит «не просто так» — остался в 
сохранности (см. в книге Шемот — гл. 9, ст. 
3, а также 19-21 и 25). 

Эти явления тоже преследовали одну цель 
— помочь людям, особенно египтянам, сде-
лать правильный выбор между мировоззре-
нием Египта и верой во Всевышнего. 

В заключение отметим, что ошибочно пред-
ставлять ситуацию так, будто бы Всевышний 
«из-под палки» заставляет людей поверить 
в собственное могущество. Ни в коем слу-
чае. Ведь еще до всех этих «ударов» Моше 
вежливо попросил — «отпусти евреев» (гл. 
5, ст. 3; обратите внимание в оригинале на 
употребление слова «на», что в переводе 
на русский означает — «пожалуйста»). Вы-
бор был и у фараона. Но он выбрал религию 
Египта, а — не веру в Творца. И каждый 
египтянин тоже имел возможность избрать 
путь Истины. 
                           Автор текста Элиягу Эссас 
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Н 
еправильно вижу реальность. Как изменить взгляд на нее? 

Уважаемый Рав Эссас. 

Хочу обратиться к вам с вопросом. Если я неправильно вижу 
реальность, как мне изменить взгляд на действительность? 

Григорий 
Канада 

В ы, мягко говоря, не слишком удачно сформулировали свой вопрос. 
Так — что остается лишь догадываться, что именно и на что Вы хотите 

«изменить». 

Вы пишете, что «неправильно видите реальность». Это, по всей вероятно-
сти, должно означать, что Вы, так или иначе, все же — по-
своему оцениваете действительность, но почему-то решили, что Ваше 
видение окружающего мира — «неправильное». 

В чем же это выражается и откуда Вам это известно? 

Рискну предположить, что среди Ваших знакомых есть авторитетные, с 
Вашей точки зрения, люди, которые мыслят иначе, нежели Вы. И — доби-
ваются в жизни, скажем так, лучших результатов, по сравнению с Вами. 

Из содержания Вашего письма совершенно неясно, какими критериями 
Вы измеряете «правильность видения». Поэтому, чтобы попытаться хотя 
бы чем-то помочь Вам и иметь некие «точки отсчета» — придется, исходя 
из жизненного опыта, смоделировать несколько наиболее распространен-
ных ситуаций. 

Для удобства фигурирующих в этих моделях «персонажей» будем назы-
вать — «Вашими знакомыми». А роль человека, который хочет достичь 
того же, чего достигли они, понимая, что для этого надо произвести в себе 
те или иные изменения — условно припишу Вам (и это ни в коей мере не 
будет означать, что представленные ниже от Вашего имени соображения 
— действительно выражают, по моему мнению, Ваш образ мыслей). 

Итак — наши «модели»: 

Ваши знакомые, пользующиеся у Вас авторитетом (будь то бизнесмены, 
деятели науки или, скажем, представители творческих профессий), до-
стигли высокого уровня материального благосостояния. Ни они сами, ни 
их семьи, ни в чем не нуждаются. Наоборот. У них — хорошие квартиры, 
высокого класса автомобили. Они то и дело путешествуют по всему миру… 

При этом у них, конечно же, есть своя «идеология» (о способностях, та-
лантах, чертах характера и пр. — мы здесь не говорим). В их «видении 
реальности», главное в жизни — материальное благополучие. Основа их 
существования — стремление к богатству, к приобретению модных вещей 
и т.п., что увеличивает, как им представляется, их вес в обществе: дескать, 
чем богаче человек — тем большее почтение к нему испытывают окружа-
ющие. 

Авторитетные, в Ваших глазах, знакомые стремятся не к обогащению, но 
— к власти и славе. В политической, общественной или профессиональ-
ной сферах. 

Они упрямо шагают по служебной лестнице, проявляют особую политиче-
скую и/или общественную активность, максимально участвуя в городских 
(межрегиональных, общегосударственных и прочих) мероприятиях. И вот 
они уже — на «пьедестале». Простые смертные ходят к ним на поклон. 

Понятно, что у таких людей — свое «видение действительности», своя 

призма, сквозь которую они смотрят на 
мир. 

Кто-то из уважаемых Вами знакомых живет 
приблизительно в тех же «бытовых» услови-
ях, что и Вы. Нет у них ни богатств, ни вла-
сти, ни званий. Но они, в отличие от Вас (что 
Вас, к примеру, особенно к ним привлекает) 
— умеют справляться со своими проблема-
ми и постигающими их невзгодами 
(известно, что жизнь ни у кого не бывает 
ровной и гладкой). И неизменно — находят 
разумные выходы из трудных ситуаций. В 
любых обстоятельствах они не унывают, не 
впадают в отчаяние, но — действуют, целе-
направленно преодолевая возникающие 
препятствия. 

Вы догадываетесь, что дело не в том, что их 
трудности — «менее масштабны», нежели 
Ваши, но — в отношении к жизни, в особом 
«видении реальности», в мировоззрении… 

Теперь — попытаемся разобраться, какая из 
представленных здесь моделей отражает 
«правильное видение» действительности. 

Первые две модели, по сути своей — очень 
схожи между собой. Не ошибусь, если ска-
жу, что такой уровень существования — 
предел мечтаний для большинства людей 
планеты. И большинство из тех, у кого нет 
ни богатства, ни чинов, наверное, многим 
пожертвовали бы  ради того, чтобы заполу-
чить вожделенный «рецепт», воспользовав-
шись которым можно было бы достичь это-
го уровня. 

Но свидетельствует ли столь внушительный 
количественный показатель (большинство 
людей на планете) о том, что у тех, для кого 
основная цель жизни — богатство, власть и 
слава, «правильное видение реальности»? 

Не желая никого обидеть, процитирую сло-
ва известного французского писателя про-
шлого века Анатоля Франса: «Если миллио-
ны людей повторяют глупость, она не пере-
стает от этого быть глупостью». 

В самом деле. Сегодня человек — сказочно 
богат, завтра он внезапно может лишиться 
всего, что имел. Сегодня он — в высших 
эшелонах власти, завтра его с позором от-
правляют в отставку. Сегодня он — на вер-
шине славы, завтра о нем никто уже и не 
помнит… И если человек ставит перед собой 
исключительно такие, иллюзорные, в сущ-
ности, задачи, падение для него становится 
самой настоящей трагедией. Его жизнь — 
рушится. 
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Но даже если его дела идут хорошо, он, как правило, не испытывает ис-
тинного удовлетворения ни от богатств, ни от власти и славы. Потому что 
материальные блага, если и нужны человеку, то лишь — его материаль-
ной оболочке (телу). Однако «эпицентр» человеческой сущности — душа, 
которой требуется духовное питание. И если человек в погоне за эфемер-
ными накоплениями забывает о ней — она, душа, все равно дает о себе 
знать. Чувством духовного голода, которое пробивается в мозг, в эмоцио-
нальные сферы. И никакими приобретениями, никакими «игрушками» это 
чувство — не заглушить. 

Полагаю, понятно, что подстраивать свое «видение реальности» под жиз-
ненные позиции «персонажей», олицетворяющих эти модели — не стоит. 
Стало быть, нет необходимости и в таком «изменении взгляда на действи-
тельность». 

Рассуждая о «философии» тех, кто стремится к богатству, власти и славе, 
мы незаметно вплотную приблизились к нашей третьей модели. 

Конечно же, многое в отношении таких людей к жизненным трудностям 
обусловлено определенными человеческими качествами (у кого-то они 
есть, у кого-то их нет). Но если абстрагироваться от этого, можно сказать, 
что справляться с невзгодами и неудачами — гораздо легче тем людям, 
которые осознают, что всем в мире и нашими судьбами, в частности, 
управляет Всевышний. И — понимают, что Творец не ставит перед нами 
непосильные задачи. Что в самых разнообразных сложных ситуациях Он, 
наоборот, подталкивает их к поиску разумных решений и помогает при-
нять и реализовать их. 

И это уже — основы видения реальности, которое открывает человеку 
правильный, надежный жизненный путь. 
Теперь, думается, ясно, что критерием оценки взглядов на действитель-
ность служит нам некое «качество» человеческих устремлений, понима-
ние — в чем истинный смысл человеческой жизни и в чем заключаются 
истинные человеческие ценности. 

Людей, которые нашли в жизни верную дорогу, в общем-то — немного. 
Но это лишь подтверждает, что количественный фактор в сравнении 
взглядов на жизнь — ничего не определяет. Авраам, первый еврей в ми-
ре, в свое время — вообще был единственным человеком, который уви-
дел реальность совсем не так, как ее видели остальные люди. И самостоя-
тельно нашел путь к Творцу мира. Сам понял, что смысл жизни — в служе-
нии Ему. См. на сайте, к примеру, ответ «Авраам — первый еврей. Кем 
был Адам?». От него произошел еврейский народ, перед которым Все-
вышний поставил высокие духовные задачи. И тысячелетия своего суще-
ствования наш народ в целом — никогда не отворачивался от Него. 

В этом и без того длинном ответе, пожалуй, не объяснишь, почему стрем-
ление приблизиться к Всевышнему (у евреев в этом — свой путь, у неевре-
ев — свой) отражает «правильное видение реальности». Об этом можно 
прочесть в многочисленных материалах нашего сайта. И в первую очередь 
— в ответах раздела «Спроси у равви-
на» (рубрики «Мировоззрение» и «Сверхъестественное и надматериаль-
ное»). Из их содержания можно узнать — как изменить взгляд на действи-
тельность. 

Здесь же отмечу, что путь к этому только один — расширение собствен-
ных горизонтов в процессе приобретения знаний о Всевышнем и о том, 
как устроен мир, в котором мы живем. Для начала советую изучить на 
сайте, к примеру, ответы «Как стать сильным?»  и «Как найти свое призва-
ние в жизни?»  — с ответами, обозначенными в нем ссылками. 

 Автор текста Элиягу Эссас 

С 
читаю, что Авраам взял с собой 
318 учеников, а не одного Элиэзе-
ра… 

Уважаемый раввин. 

Я считаю, что верно сказанное  в недель-
ной главе Лех Леха, что Авраам использо-
вал 318 своих учеников для того, чтобы 
преследовать войска четырёх королей, 
развязавших войну против пяти королей, 
а не одного Элиэзера, числовое значение 
имени которого равняется 318-ти. 

Б-г, когда совершает чудеса, делает эти 
чудеса как можно менее очевидными. 

Ной, когда строил ковчег, мог построить 
ковчег меньших размеров. Всё равно все 
животные в нём поместились. Но тогда 
чудо, которое заключалось в том, что все 
животные поместились в ковчеге, было 
бы более очевидно. Поэтому он построил 
ковчег тех размеров, в которых он по-
строил его. 

Если бы Авраам преследовал войска четы-
рёх королей с одним Элиэзером, управляю-
щим его дома, чудо разгрома войск четы-
рёх королей было бы очень очевидным. 

Поэтому, чтобы сделать чудо разгрома 
войск четырёх королей менее очевидным 
для окружающих, Авраам взял с собой 318 
своих учеников, рождённых в его доме для 
того, чтобы преследовать войска четы-
рёх королей. 

Что вы думаете по этому поводу? 

Дмитрий 
Клиффсайд Парк, США 

В  книге Берешит, в недельной гла-
ве Лех Леха говорится о войне между 

двумя «коалициями». В одной из них объ-
единились четыре царя, в другой — пять. 

Во время этой войны попал в плен Лот, 
племянник Авраама. 

Написано в Торе, что Авраам берет с собой 
318 слуг, тех, что воспитывались в его доме 
(Берешит, гл. 14, ст. 14), и идет спасать 
Лота. 

Однако Учителя в Талмуде находят здесь 
указание на Элиэзера, гематрия (числовое 
значение) имени которого равно 318. И 
сказано, что только он один пошел с Авра-
амом. 

Элиэзер был рабом Авраама, полностью 
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посвятившим себя господину. Родом он 
был из потомков кенаанцев, внуком Ноаха 
(в русском произношении — Ной). За свое 
непристойное поведение Кенаан получил 
от Ноаха проклятие — его потомство будет 
рабами рабов. 

В своем комментарии к данному фрагменту 
Торы Раши (раби Шломо бен Ицхак — вели-
чайший комментатор Торы и Талмуда; 
Франция, 11-й век) пишет, что Элиэзер, по-
нимая, что рабства — не миновать, решил 
быть слугой в доме, где живут по законам 
Всевышнего. В своей духовной работе и 
преданности Аврааму он достиг колоссаль-
ных высот, сумел полностью очиститься от 
душевного изъяна потомков кенаанцев, и 
удостоился Будущего мира. 

Следует отметить, что Раши в этом случае 
комментирует на уровне пшат — наиболее 
доступном в постижении Торы, который 
нередко могут понять даже дети. 

И мы видим, что комментарий Раши об 
Элиэзере — не цепочка умозаключений, 
вскрывающих глубинные смысловые слои 
Торы, но — базовое понимание этой фразы. 

При этом в Сифтей Хахамим (пояснения к 
комментарию Раши) отмечается, что Раши, 
конечно же, не отменяет прямое понима-
ние фразы. Действительно, Авраам взял с 
собой 318 слуг — чтобы напугать врага. Од-
нако он, Раши, концентрирует внимание на 
том, что слуги были «второстепенным ору-
жием» Авраама в его военном походе. Ос-
новная сила была — в Элиэзере. 

Поэтому в принципе Ваша мысль — верна. 
Всевышний, как правило, устраивает все 
так, чтобы чудеса были минимальными, 
необходимыми для достижения цели. 

В нашей традиции существует также важ-
ное правило: никогда нельзя рассчитывать 
на то, что Всевышний ради тебя сотворит 
чудо. Ведь это — исключительно решение 
самого Творца. А человек должен посту-
пать, исходя из собственного понимания 
ситуации и накопленного им опыта. 

Поэтому и Аврааму надо было взять с собой 
в поход много воинов — не ожидая сверхъ-
естественного поворота событий. 

Так что, в целом Вы рассуждаете, в общем-
то — правильно. Однако же есть в Вашем 
письме одно существенное «но». И заклю-
чается оно в употребленном Вами выраже-
нии «я считаю».  

Неужели Вы думаете, что у Вас есть право, а главное — какая-либо воз-
можность, оценивать «работу» наших Учителей и их отдельные выска-
зывания, в частности? Как могло Вам прийти в голову, что им не ведом 
принцип «минимизации» чудес, и Вы в состоянии «поправить» их? 

Допускаю, что Вы, изучая различные комментарии Учителей, не поду-
мали (или просто не знали), как это нередко бывает на начальных эта-
пах постижения Торы — что означает в нашей традиции понятие 
«махлокет». Да, в современном языке, если рассматривать его с чисто 
«земной» точки зрения, это — «спор».  

Но в изучении Торы «земной» подход — не годится. Понятие 
«махлокет», на котором более 2-х тысяч лет строится Устная Тора, 
начиная со школ Гилеля  и Шамая (выдающиеся Учителя Мишны, 1-й 
век), происходит от слова хелек, то есть — «часть». 

Небесная Истина — многогранна. Она, как бриллиант, у которого каж-
дая грань излучает свой свет. Поэтому один Учитель видит одну 
«часть», другой — другую. И, рассматривая их вместе — мы получаем 
возможность познавать Истину с разных сторон. 

Сущностная разница — в том, что в споре только один прав, а 
в махлокет Учителей — все правы. 

Из этого следует, что пренебрегая одной гранью Истины, Вы автомати-
чески лишаетесь и остальных. Ведь если расчленить разные поверхно-
сти цельного монолита — у нас не будет представления о его форме и 
свойствах. 

Написано в Талмуде: элу ве-элу диврей Элоким Хаим («и то и то — сло-
ва Всевышнего»). 

Необходимо всегда помнить и еще одно непреложное правило, без 
которого невозможно постигать Тору.  

Это — обязанность с почтением относиться к нашим Учителям всех 
поколений, включая наши времена. 

Тора — не исторический документ и не источник интеллектуальных 
«головоломок». Это — Мудрость Всевышнего, которую передают нам 
Учителя. 

 Наглядная, простая модель этого — водопровод. 

Известно, что Тора в нашей традиции сравнивается с водой. Вода, что-
бы мы могли воспользоваться ею, открыв кран, течет по водопровод-
ным трубам. Без этих труб — из крана вода не потечет. 

Это очень хорошо и правильно, что Вы стараетесь обдумывать то, что 
написано в Торе, и параллельно изучаете комментарии Учителей. 

Сказано в Теилим (Псалмы царя Давида): решит хохма йират а-Шем, 
что в переводе означает — «фундамент Мудрости Торы — истинный 
трепет перед Всевышним». И путь к формированию этого важного ка-
честву пролегает через почитание Учителей Торы.  

То есть — именно тех, кто открывает нам знания о Творце. 

И в заключение, рекомендую прочесть на сайте и ответ «Что означает, 
когда Учителя Торы по-разному обсуждают аспекты Мудрости Твор-
ца?». 

 Автор текста Элиягу Эссас 
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С 
лышал об обязанности уважать старшего брата. А если 
старшая — сестра?  

Шалом Вам, рав Элиягу Эссас! 

Слышал, что есть обязанность уважать старшего брата. 
А если в семье старшая - сестра? 

Спасибо заранее за ответ. 

Барух 

Барух 
Тель-Авив, Израиль 

В  Торе, в тексте Десяти заповедей (книга Шемот, гл. 20, ст. 12) 
читаем: «Чти отца своего и мать свою». 

На иврите, если во фразе есть существительные в винительном паде-
же, в данном случае — слова «отец» и «мать», перед этими существи-
тельными может употребляться некая специальная частица, состоя-
щая из двух букв — алеф и тав (читается, как эт). Но — не всегда. В 
нюансном понимании смысла, эта частица иногда — обязательна, 
иногда — необходимости в ней как будто бы и нет, но поставить ее 
все-таки можно, а в некоторых определенных случаях использовать 
ее — и вовсе нельзя. 

В формулировке заповеди (которую мы рассматриваем) в оригинале 
эта частица присутствует. Хотя, казалось бы, ее можно было бы запи-
сать и несколько иначе — без этой частицы. И смысл останется как 
будто бы тем же. 

Кроме того, исходя из очень важного принципа Торы, выраженного в 
стремлении экономить каждое слово и каждую букву — в формули-
ровке заповеди, строго говоря, можно было бы обойтись и без союза 
«и». Сказать, например — «почитай родителей своих». 

Однако в оригинале и частица «эт» и союз «и» все же — присутству-
ет. И это означает, что в них скрыт некий дополнительный смысл. 

Устная Тора, внимательно рассматривая текст нашей заповеди, при-
ходит к следующим выводам: 

 Частица «эт», стоящая перед выражением «отца своего», озна-
чает, что еврей обязан почитать не только своего отца, но и его жену 
(тут подразумевается не родная мать этого еврея, но — его мачеха). 

 Та же самая частица «эт», поставленная перед выражением 
«мать свою», указывает на то, что существует и заповедь, обязываю-
щая почитать и мужа матери (то есть — отчима). 

Союз «и», о котором говорилось выше и который, как было сказано, 
вроде бы и — необязателен, без него в принципе можно было бы 
обойтись — присутствием в данной формулировке открывает допол-
нительную грань Истины. Речь, как наставляют нас Учителя — об обя-
зательном уважении к старшему брату. 

Все вышесказанное записано в кодексе наших законов — и у Рамба-
ма в Мишне Тора и в Шульхан Арухе (раздел Йоре деа, параграф 
240). 

При этом уточняется, что почитание отчима и мачехи имеет примерно 
такой же, образно говоря, «вес» и «объем», как и почитание родных 
родителей. 

Впрочем, оговаривается, что, проявляя ува-
жение к мачехе, человек должен соблюдать 
все обусловленные нашими законами пра-
вила и обычаи — до тех пор, пока жив его 
родной отец. И, соответственно, таким же 
должно быть отношение к отчиму — пока 
жива мать. 

Следует подчеркнуть, что и после смерти 
кого-то из родных родителей, уважение к 
отчиму или к мачехе, разумеется — остает-
ся. Но уровень соблюдения (имеется в виду 
«внешняя форма» проявления) — несколь-
ко уменьшается. 

Что же касается почитания старшего брата, 
— тут, прежде всего, надо отметить, что в 
отношении к тому брату, который родился 
первым в семье, и к тому, кто родился позд-
нее, но старше тебя по возрасту, существует, 
по нашим законам, некая разница. 

Уровень уважения самому старшему брату 
может быть на ступень ниже, нежели — к 
отцу (в детали здесь вдаваться не будем). 
Проявление уважения к брату, который по-
младше, но все равно старше тебя — тоже 
обусловлена заповедью (из-за того самого 
союза «и»). Однако «объем» проявления 
уважения к нему, в каком-то смысле, ска-
жем так — на две или три ступени ниже, 
нежели к отцу. 

Добавлю здесь, что, в отличие от отноше-
ний с отчимом и мачехой — уровень уваже-
ния и после смерти отца или матери не 
уменьшается. 

А теперь — к Вашему вопросу о старшей 
сестре. 

Великий Хида 
(рав Хаим Йосеф Давид Азулай, Эрец 
Исраэль,18-й век) в своем комментарии к 
записанным в упомянутом парагра-
фе Шульхан Аруха правилам, ссылаясь на 
великого Ари (раби Ицхак Лурия Ашкенази, 
один из крупнейших каббалистов; Эрец 
Исраэль, 16-й век), пишет, что нет отличий в 
этом законе между братом и сестрой. И че-
ловек обязан уважать свою старшую сестру, 
так же, как он уважает свою мать, но, как и в 
случае с братом — это уважение может 
быть, условно говоря, на одну ступень ниже 
уважения к матери. 

Как понятно, в заповеди о «почитании отца 
и матери», со всеми ее отмеченными в дан-
ном ответе гранями — множество деталей. 
Часть из них — напрямую проистекает из 
законов Торы, часть — установлена нашими 
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Учителями от времен Талмуда и до наших 
дней. 

Важно подчеркнуть, что духовный корень 
этой заповеди — на Небесах, в самых высо-
ких Небесных сферах. И эта заповедь имеет 
огромное, непреходящее значение. Ибо 
она, эта заповедь, учит нас почитать Творца 
мира. И поэтому — входит в число крае-
угольных камней еврейского мировоззре-
ния и образа жизни. 

И в заключение, считаю необходимым 
напомнить, что законы Торы всегда — вы-
ше пожеланий и просьб отца и матери. Тем 
более — брата и сестры. Но даже в тех слу-
чаях, когда пожелания и просьбы родите-
лей противоречат законами Торы, и, зна-
чит, невыполнимы — все равно, ни при ка-
ких обстоятельствах, нельзя грубить им, 
повышать на них голос, словом — прояв-
лять признаки неуважения к ним. Нужно 
мягко, с почтением — постараться объяс-
нить, что в основе их просьбы (указания и 
т.п.) — нарушение законов, которые дал 
нам Всевышний. А Он, Творец, ожидает, что 
мы будем жить согласно Его Воле… 

Автор текста Элиягу Эссас 

Живая Тора 

О 
дно из фундаментальных ка-
честв, заложенных Творцом в 
нас, является тяга строительства 
и преображения мира. Привне-

сение духовной новизны, нового смысла, 
новых качественных уровней служения 
Творцу – все это доставляет невообразимое 
удовольствие от наслаждения Светом и 
привнесения в мир новых граней Славы В-
вышнего.  

Основной принцип вышеописанных про-
цессов – получать ради отдачи. Мы учим 
Тору, зарабатываем деньги и отдаем часть 
– ради прославления Имени В-вышнего в 
этом мире. В конечном счете, каждая такая 
отдача, будучи зафиксированная Небесами, 
возвращается нам, в основном, в Будущем 
Мире в несравнимо больших объемах и 
качествах. 

Известно, что в мире есть не только созида-
ние, но и разрушение в самых разнообраз-
ных формах. Иногда оно явное, дерзкое, а 
иногда прикрыта праведностью и хитро-
стью, когда ради сохранения своего «Я» и 
всего, что его окружает, человек готов пой-
ти на любую подлость, лишь бы не изме-
ниться качественно. 

Недельная глава «Балак» повествует о хитрейшем заговоре против 
еврейского народа. «И сказал Моав старейшинам Мидьяна: Ныне они 
объедят, сообщество, все, что вокруг нас, как объедает бык полевую 
зелень» (22; 4). Тора подчеркивает, что жизнь постыла Моаву из-за 
сынов Израиля, потому как увидел Моав, что содеял Израиль эморею. 

Немного поясним о народах, которых идет речь. Моав это народ, кото-
рый произошел от одной из дочерей Лота в результате кровосмеше-
ния. Лот с дочерьми бежали из Сдома и укрылись в пещере. Дочери 
Лота решили, что весь мир уничтожен и решили продолжить род от 
отца, напоив его предварительно вином. 

Моав воевал с Мидьяном, они были врагами, однако из-за страха пе-
ред Израилем они между собой заключили мир. Жизнь этих народов 
праведностью совершенно не отличалась: разврат, обман, хитрость, 
идолопоклонство были обычными вещами у этих народов. И терять, 
как мы видим, «нажитые ценности», им совершенно не хотелось. 

Причем, следует отметить, народ Израиля и не собирался ни на кого 
нападать. Однако как часто по ходу истории мы видим типичные при-
меры: само существование еврейского народа настолько досаждает 
другим народом, что находится обязательно предлог для гонений и 
беспричинных нападок. 

Что по сути движет другими народами в подобных ситуациях? Когда 
вместо того, чтобы заниматься своими внутренними проблемами, про-
исходит перефокусировка на народ, который никогда ни на кого не 
нападал, жил отдельно и занимался служением Творцу? Что есть такое 
в нас, что так раздражает большинство населения Земли? 

Ответ – в устах Билама, как не странно. В момент, когда он увидел кра-
соту и гармонию жизни еврейского народа вместо проклятий, уста его 
изрекли лишь благословения. «Как хороши твои шатры, Яаков, твои 
Обиталища Израиль! Как потоки они простираются, как сады при ре-
ке...Тебя благословляющий благословен, а тебя проклинающий про-
клят!». 

В глубине души каждый человек знает и понимает, что есть на Земле 
святой народ и святая земля. Что есть у народа этого особые задачи, и 
хоть он и малочисленный, слава о нем трубит на весь мир во всех об-
ластях. И никогда не воевал ни с кем этот народ, служил Творцу через 
гонения и страдания.  

Через всю нашу недельную главу проходит важная тема: желание Ба-
лака удержать свой низменный уровень и власть всяческими способа-
ми. Причем подлость и хитрость его заключались в «желании» прине-
сти В-вышнему жертвы и показать, что он понимает и признает власть 
Творца. 

Однако нельзя совместить несовместимое. Грабеж, обман, идолопо-
клонство, разврат не могут быть совместимы с служением Творцу лю-
бого из нееврейских народов. Более того, насколько же должна быть 
гордыня у человека, чтобы допустить мысль о том, что В-вышний бла-
госклонно воспримет коварный план и оставит свой народ? 

Феномен Балака и Билама – суть борьбы с Творцом ради собственного 
«Я», сохранения власти, комфорта, сладострастия и удовлетворения 
эгоистических желаний. Именно в этом – в служении самому себе про-
явлется язычество, какими бы силами не обладал его носитель. Чело-
век создает иллюзию смысла и через некоторое время «с треском» 
разбивается о реальность. 
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В этом есть болезнь 21 века. Замена смысла фрагментарными эпизо-
дами впечатлений, бег за удовольствиями и соревнования в скорости 
ухода в виртуальность. Почему? Признание Творца – очень неудобно 
для человека, оно подразумевает один вопрос: а чего хочет Творец от 
меня? А когда виртуально ты сам себе хозяин, свобода пьянит и ма-
нит своей безответственностью. 

На примере Балака и Билама мы убеждаемся: никто никогда не мо-
жет нам причинить вред, пока мы сами не откроем врата для уязви-
мости, не отойдем от Творца (не дай Б-г!) в сторону своего «Я». В кон-
це главы мы видим: мидьянитянки совращают евреев и те начинают 
служить идолам.  

Целостность и сила еврейского народа – в преданности Торе. Изуче-
ние Торы и следование еврейскому закону формируют уникальную 
защиту, которую гарантирует нам Творец за то, что мы «следуем по 
Его законам». Как просто это и одновременно сложно: ведь матери-
альный мир манит своей свободой. Только свобода эта – мимолетная 
виртуальная вспышка, за которую расплачиваешься собственной ду-
шой...   

Автор текста Давид Эльман 

Здоровый образ жизни по Торе 

Польза зеленого чая 

П 
ока исследователи и врачи разных стран бьются над ди-
леммой о пользе и вреде чая на наш организм, он прода-
ется в любом продовольственном магазине и легко досту-
пен любому пользователю. 

В то время как в красном вине есть мощный антиоксидант ресвера-
трол, в зеленом чае тоже содержится мощный антиоксидант — Epigal-
locatechingallate. И только благодаря ресвератролу французы имеют 
низкий процент заболеваемости ишемической болезни сердца, не-
смотря на употребление сильно калорийных и жирных продуктов. У 
японцев тоже низкий процент заболеваемости сердца, несмотря на 
то, что большинство из них — заядлые курильщики. Они тоже пьют 
красное вино в больших количествах? Конечно же нет. Ответ очеви-
ден, они употребляют в большом количестве зеленый чай. 

Свойства зеленого чая еще не полностью изучены. Но некоторые  его 
полезные качества  уже доказаны научными исследованиями: 

1) Лечит различные инфекции 

2) останавливает развитие таких заболеваний, как болезнь Паркинсо-
на и болезнь Альцгеймера 

3) лечит рассеянный склероз и ревматоидный артрит 

4) предотвращает рак и замедляет его развитие 

5) лечит кровяное давление, сердечные приступы и инсульт 

6) нейтрализует движение свободных радикалов в организме 

7) заживляет кровоточащие раны 

8) служит профилактикой кариеса, уничтожая бактерии, вызывающие 
зубной налет 

9) повышает обмен веществ в организме 

10) разлагает в организме жир и вредный 
холестерин 

11) способствует похудению 

12) снижает внутричерепное давление 

13) Стоматологи советуют гущей из под зе-
леного чая чистить зубы, так как содержа-
щийся в ней фтор укрепляет зубную эмаль. 

Врачи рекомендуют пить его  без каких ли-
бо добавок, исключение составляет только 
мед. 

Свои целебные свойства чай не теряет и в 
охлажденном виде. Им можно утолить жаж-
ду и зарядить положительной энергией весь 
организм. 

Вред от зеленого чая 

Даже если зеленый чай считается безопас-
ным напитком и имеется в свободной про-
даже, пить его нужно с осторожностью. 

 Помните, что основная проблема с прие-
мом слишком большого количества связана 
с высоким содержанием в нем  кофеина и 
природных фенольных веществ. 

Во время беременности и лактации женщи-
нам следует воздержаться от приема этого 
напитка. Кофеин попадает в грудное моло-
ко и вызывает беспокойство грудного ре-
бенка. 

Людям, с повышенной кислотностью желуд-
ка рекомендуется ограничить употребление 
зеленого чая. Он вызывает чрезмерную вы-
работку кислоты желудка, а это снижение 
аппетита, изжога и диарея. 

Употребление большого количества этого 
напитка  может вызвать бессонницу, тошно-
ту и частое мочеиспускание. 

Не следует пить сильно крепкий настой это-
го напитка. Листья чайного растения сильно 
токсичны и отрицательно влияют на работу 
печени и почек. 

Несмотря на полезность  в предотвращении 
сердечных заболеваний и рака, его не реко-
мендуют гипертоникам.  

Чтобы получить пользу для лечения своих 
заболеваний, такие люди должны покупать 
для себя чай без кофеина. 

Злоупотреблять им в целях снижения веса 
тоже не стоит. Так как для сжигания жира 
одного зеленого чая мало, нужен комплекс-
ный подход. 



  

 14     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

 SHABBAT  SHALOM!                                                    ШАББАТ ШАЛОМ!                                                   !שבת שלום 

Вреден ли зеленый чай для мужчин? 

Ответ — нет, если пить его, конечно, в ра-
зумных пределах! 

Во-первых: зеленый чай отличное успокои-
тельное и в тоже время бодрящее сред-
ство.  

Что нужно уставшему после работы муж-
чине, немножко расслабиться, отдохнуть, а 
потом снова взбодриться! Не правда ли? 

Во-вторых: зеленый напиток содержит в 
своем составе минералы, которые благо-
приятно влияют на органы репродуктивной 
системы, улучшая выработку тестостерона. 

И в третьих: вспомните в какой стране боль-
шую часть времени проводят за чаепитием? 
Правильно в Китае! И в основном пьют ка-
кой чай? Зеленый.  

А сколько сейчас китайского населения на 
планете? Не сосчитать! Итог напрашивается 
сам собой — о каком вреде зеленого чая 
для мужчин идет речь? 

Единственный случай когда чай вреден — 
передозировка. В этом случае он опасен 
как мужчинам, так и женщинам. 

Хорошего здоровья 

Автор текста Елена Демидова 

Одесса, Украина 

Культура. Личность. Этика 

 Если ты знаешь, к какому психологиче-
скому типу относится твой начальник, 

ты, в большинстве случаев, сможешь 
избежать конфликта с ним. Ибо его по-
ведение в различных ситуациях не будет 

для тебя полной неожиданностью… 

 ДЕВЯТЬ КОШМАРНЫХ НАЧАЛЬНИКОВ 

Кейт Лоранц 

К 
аждый раз, когда речь заходит о 
плохих начальниках, в моей памя-
ти неизменно всплывают два об-
раза: грубый и бестактный началь-

ник отдела по связям с общественностью, 
целый год портивший мне кровь, и наде-
ленный поистине птичьим мозгом админи-
стратор из фильма «Офисное простран-
ство». Подобных начальников я бы не по-
желала никому на свете — разве что само-
му злейшему врагу. 

Статистика, выведенная на основе изучения 

практического опыта, свидетельствует, что две трети работающего 
населения Америки довольны своими непосредственными руководи-
телями. Но у оставшейся трети есть к своим начальникам определен-
ные претензии. 

Положение дел на сегодняшний день таково, что чуть меньше полови-
ны людей, составляющих эту треть, ставят под сомнение профессиона-
лизм своего начальства, полагая, что могли бы действовать на их месте 
с гораздо большей эффективностью. 

На втором месте «рейтинга претензий» — недостаточность внимания, 
уделяемого руководителями рядовым служащим (предъявляющих эту 
претензию — примерно 24 процента), и недопустимые на руководя-
щем посту качества характера — около 22-х процентов служащих заяв-
ляют, например, что их начальников нельзя назвать надежными людь-
ми. 

Каждый может оказаться под началом человека, способного основа-
тельно испортить подчиненному жизнь, превращая его рабочие будни 
в сущий ад. В качестве примера приведу случай, когда начальник за-
ставлял сотрудницу своего отдела, которая параллельно училась на 
магистра экономики управления, писать на работе доклады, необходи-
мые для ее занятий, а потом пожаловался руководству фирмы, что она 
занималась этим в рабочее время… 

Кошмарных начальников на свете очень много. Однако немало и спо-
собов бороться с их произволом. В своей книге под названием 
«Руководство по выживанию в самых неблагоприятных ситуациях» 
Иегошуа Пайвен и Давид Боргенихт описывают некоторые типы кош-
марных начальников. И дают советы, как с ними себя вести. 

1. Начальник, помешанный на контроле 

Он следит за каждым вашим шагом. 

Как себя вести: 

Заваливайте такого человека электронными письмами, докладами и 
отчетами. Такое поведение ошеломит его и притупит стремление к 
тотальному контролю. 

2. Начальник, играющий в приятеля 

Такой руководитель, как правило, стремится получить от вас частную 
информацию и хочет, чтобы вы впустили его в свою жизнь на правах 
ближайшего друга. 

Как себя вести: 

Позвольте ему человеку заглянуть в вашу жизнь, однако сохраняйте 
при этом определенную дистанцию. Расскажите ему о каком-нибудь 
вымышленном хобби, посылайте ему такие приглашения, которые он 
не сможет принять, и избегайте «приятельских» объятий. 

3. Трудоголик 

Это — тип человека, который во имя работы жертвует всем, и ждет от 
вас того же. 

Как себя вести: 

Дайте ему понять, что жизнь существует и за пределами офиса. При 
каждом удобном случае обсуждайте с ним семейные дела, собствен-
ные увлечения и т.п. 
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4. Любитель неудачных шуток 

У него всегда есть в запасе несколько заезженных шуточек, которыми 
он поддевает вас, и это, как правило — вам неприятно. 

Как себя вести: 

Будьте всегда готовы к очередному чувствительному удару, и научи-
тесь, как можно натуральнее разыгрывать веселье. Не показывайте 
виду, что его «остроты» задевают вас. И быстро меняйте тему. 

5. Начальник, явно переоценивающий свою значимость 

Такой человек имеет обыкновение приписывать заслуги — себе, а 
вину старается свалить на других. В любой сложной ситуации он готов 
подставить своих подчиненных. 

Как себя вести: 

Свое мнение по поводу любых решений и планов высказывайте ему в 
письменной форме. Однако будьте готовы к тому, что в случае, если 
что-то будет не так, как планировалось, такой начальник будет отри-
цать, что вы что-либо ему сообщали. Всегда оставляйте себе копии 
всех переданных ему докладных записок. 

6. Начальник, ограничивающий общение с подчиненными до уров-
ня «да» или «нет». 

Полезная информация его почти не интересует. Он не хочет обсуж-
дать со своими подчиненными идеи и планы. Он стремится к тому, 
чтобы на каждое принятое им решение исполнители реагировали 
коротким «да» или «нет». 

Как себя вести: 

Представляйте на его рассмотрение резюме с несколькими альтерна-
тивными способами действий. Если он просит ваши рекомендации, 
давайте их в устной форме. 

7. Пассивно-агрессивный босс 

Он вечно задерживает ход рабочих процессов и жалуется на недоста-
ток времени. А потом, если оказывается, что работа выполнена нека-
чественно, винит в этом сотрудников. 

Как себя вести: 

Старайтесь вовлекать в проекты своих коллег — для того, чтобы они 
могли при необходимости стать вашими свидетелями. 

8. Нерешительный начальник 

Прежде чем принять «независимое» решение, он стремится собрать 
информацию из максимального количества разнообразных источни-
ков. 

Как себя вести: 

Представляйте ему любую информацию — так, как будто при ее под-
готовке вы опросили всех без исключения сотрудников, имеющих 
какое-либо отношение к данной проблеме. 

9. Начальник, не способный отделить работу от личной жизни 

Ваши семейные обстоятельства и трудности, с которыми вы сталкива-
етесь вне работы, его совершенно не интересуют. Он считает, что нет 

ничего более личного, чем деятельность на 
трудовом посту. 

Как себя вести: 

Постарайтесь превратить вашу совместную 
работу в приятное времяпрепровождение, 
так как одного неприятного инцидента бу-
дет достаточно для того, чтобы испортить 
ваши взаимоотношения. 

Во всех случаях, разрабатывая стратегию 
поведения с начальником, к которому вы 
имеете те или иные претензии, помните, 
что ваш кошмар со временем может пре-
вратиться в осуществление прекрасной меч-
ты. Несносный босс, изо дня в день портя-
щий вам кровь, может стать для вас стиму-
лом, способным заставить вас изменить 
свою карьеру к лучшему… 

Материал сайта компании Майкрософт 
и телекомпании Эн-Би-Си 

Перевод с английског 

Мир вокруг нас 

Ц арь Шломо в книги Мишлей пишет: 
«Честный свидетель не будет лгать, 
а ложный свидетель свидетельству-
ет о лжи» (Мишлей 14, 5). Коммен-

тирует Мальбим и говорит что есть разница 
между словом ложь ( -и фальшивость ( שקר
ложь ( (. כזב  

Шекер – это открытая и понятная ложь, ко-
торая сразу становиться явной в момент ее 
высказывания. А Хезев – кажется истинной 
вначале, но в конце раскрывается что это 
ложь. Фальшивость это вещь которая рани 
или поздно раскрывается и никогда не оста-
ется надолго. Но честный свидетель, его 
правда остается навсегда.  

Билам, в нашей недельной главе идет к Ба-
лаку чтобы проклясть еврейский народ. Од-
нако с самого начала это известно, что у 
него не получиться это сделать. Его ложь 
она остается скрытой, но в конце концов 
раскрывается, когда вместо проклятья, Би-
лам дает еврейскому народу благослове-
ние. Как написано: «И сказал Балак Биламу: 
Что сделал ты мне! Клясть врагов моих взял 
я тебя, и вот ты благословил премно-
го.» (Бемидбар 23, 11). 

Важно знать, что Билам пришел именно 
проклинать еврейский народ (тоесть разго-
вором)потому что это у еврейского народа 
самое сильное оружие это слова (слова То-
ры) и поэтому Билам вышел против евреев 
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их же оружием. Однако, как может Билам 
проклясть евреев, ведь все в руках Творца? 
Написано в Мидраш Танхума: «И раскрыл 
Творец уста ослицы: Сообщить, что все в 
руках Вс-го. Сказала ослица Биламу, за что 
ты меня ударил 3 раза? Это намек на то что 
хочешь ты (Билам) хочешь уничтожить 
народ празднующий 3 праздника в году. 
Сказал Билам, будь у меня в руке меч, я бы 
тебя (ослица) убил.» (Мидраш Танхума, 
Балак 9, стр. 411) Говорит Раши, приводя 
этот Мидраш, что это было большим позор 
для Билама перед князьями Балака, что 
ослица ему сказала, ты намереваешь уни-
чтожить целый народ проклятьем, а чтобы 
меня убить тебе нужен меч. Это похоже на 
врача который шел вылечить словам чело-
века укусанного змеей. Вдруг по дороге он 
увидел какое-то большое насекомое и 
начал просить палку чтобы его погубить. 
Сказали ему, с этим ты не знаешь как разо-
браться, так как ты можешь лечить от укуса 
змеи. Также было с Биламом и его ослицей, 
и написано: «Замолчал (Билам) и не знал 
что ответить» 

Как видно из этого, что все в руках Творца, 
и человек ничего не может совершить без 
позволения Вс-го. Любая ложь которая ка-
жется даже правдой в самом начале, нико-
гда не будет держаться долго, рано или 
поздно она раскроется и тогда всем станет 
ясно что есть правда. Правда в нашей не-
дельной главе, что никто не может прокля-
нуть еврейский народ и любое действие 
направленое против еврейского народа 
будет ровно на оборот, будет обращено в 
благословение.  

Автор текста Шломо Фрейдкин 

Москва, Россия 

Женская рубрика 

Н 
едавно мы праздновали Рош 
Ходеш месяца Тамуз, а уже по-
степенно подходим к периоду 
Бейн-а-мецарим - три недели 

между теснин - три недели, неблагоприят-
ные для еврейского народа.  

Мы знаем, что в этот период времени все-
гда происходили события, печальные для 
нашего народа, и самые главные из них 
Разрушение первого и второго Храма. 

Именно поэтому, этот период времени мы 
словно находимся в трауре по утраченному 
Храму.   

Несложно провести параллель, и проанализировать ежегодные собы-
тия этого и периода.  

Взглянув в окошко и выйдя на улицу, мы уже чувствуем приближение 
17-го Тамуза, зной и духота, жар - уже напоминают нам о приближаю-
щемся стесненном времени.  

Атмосфера словно наполняется более отрицательной силой, которая 
тянет нас вниз. Отсюда мы понимаем, почему так важно провести эти 
недели спокойно, согласно законам и традициям.  

Казалось бы, как взаимосвязаны наша радость и месяц Тамуз, почему 
нам стоит ее приглушить?  

Сказано, что необходимо уменьшить радость и праздное поведение, 
чтобы не привлечь к себе тяжелую силу этих дней.  

И мы видим, что все вокруг нам сейчас об этом напоминает. Сильная 
жара, становится шажком для того чтобы посвятить время более спо-
койным занятиям,  меньше выходить на улицу и постараться не от-
правляться в путешествия.  

К берегам уже пришли медузы, которые как бы становятся знаком - 
осторожно...  

Месяцу Тамузу соответствует созвездие Рака. Именно в этот период 
размножаются водяные   раки и живности. Однако это только внешняя 
причина.  

Внутренняя же гораздо глубже и духовнее. Вся природа и окружающая 
среда чувствует на себе тяжесть этих дней. Всевышний, позаботился о 
том чтобы предупредить нас в этот период от неблагоприятных собы-
тий, путем самостоятельного ограничения и уменьшения активности. 

Недельная глава Балак, учит нас верить только в Творца, и понимать, 
что Он наша главная сила! Никакие темные силы не способны оказать 
влияние на человека, если он подчиняется добру и идет по жизни с 
Творцом!   

Три недели между теснин - тяжелы для еврейского народа, но именно 
в наших силах направить их на благо. 

Будучи вместе еврейский народ находится под охраной Творца, и толь-
ко сохраняя мир и провозглашая Его свет, мы в силах противостоять 
темным силам, которые так стараются показать свою власть.  

Поэтому давайте же постараемся держаться вместе, а самое главное 
держа в руках Тору! Именно она - наше спасение и охрана во все вре-
мена!  

Пусть этот период поможет нам укрепиться в вере! Когда нибудь мы 
будем праздновать 9 Ава как самый радостный день, а пока у нас есть 
возможность исправлять мир своими добрыми делами и увеличением 
в нем Торы!  

Осмысленного и душевного всем Шаббата!  

Шаббат шалом! 

Лея Эльман.  

Иерусалим, Израиль 
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Кошерные рецепты 

От «Сарочки» 

Фасолевый суп с картофелем 

И нгредиенты на 6 порций 

фасоль 200граммов 

картофель 600граммов 

морковь 1штука 

корень петрушки 1штука 

лук репчатый 1головка 

вода 2литра 

масло сливочное4ч. ложки 

перец черный молотыйпо вкусу 

соль по вкусу 

С пособ приготовления: 

Фасоль замочите на ночь в холодной воде. 

Воду слейте, фасоль залейте свежей холодной водой, доведите до 
кипения и варите 1,5 часа.  

Картофель, коренья, лук нарежьте кубиками. 

Добавьте овощи к фасоли. Посолите, поперчите и варите суп до го-
товности. 

При подаче разлейте суп по тарелкам, в каждую положите ложку 
[сметаны] или оливковое масла. 

Сарра Манн 

Люксембург 

Детская Страничка 

Д орогие читатели! 

Уж  сколько раз пытались уничтожить еврейский народ, ка-
кие только проклятия на него не посылали, какие только за-
говоры не строили… 

И все же, благодаря В-севышнему, мы живы. Вокруг бегают чудные 
веселые еврейские ребятишки. В синагогах звучат древние молитвы. 
К шаббату трудолюбивые умелые хозяйки с особым настроением 
пекут халы… 

И это после всех ужасов Холокоста, погромов, запретов . 

Но ведь это же ЧУДО!!! 

Немного отвлекусь от этого большого ЧУДА и приведу пример ма-
ленького. Моя бабушка Геня родилась в еврейском местечке, как раз 
там и в те времена, когда часты были еврейские погромы.  

И вот, такой погром настал: бандит вбежал в их глинобитный домик, 
окинул взглядом простую, весьма скромную обстановку и...заглянул 

под кровать. А там… стояла очень -очень 
красивая шкатулка.  

Решив, что вот они-еврейские сокровища, 
погромщик схватил ее и выбежал.  

Долго потом плакала бабушкина старшая 
сестра Фира, ведь бандит унес ее любимые 
нитки-иголки, хранившиеся в этой шкатул-
ке… 

В тот день все слава Б-гу остались целы-
невредимы. 

Эх, если бы все подобные истории заканчи-
вались так. Но в одном из таких погромов 
погиб мой прадедушка. И это только часть 
жизни моей семьи. Только часть... 

Сколько их было тех, кто погиб за ВЕРУ, 

только за то, что ЕВРЕЙ. 

И все же в великое ЧУДО я верю. 

И ты ПОВЕРЬ! 

Ведь не зря мы себя хранили, не забывая о 
том, Кто мы. 

О том, что мы не такие... 

И берегли свой дом. 

Все, что с евреями было -сделало их силь-
ней. 

Смелая их работа сделала жизнь светлей. 

 

МИР сотворен В-севышним прочно  
и на века. 

В каждом Его создании силы и воли рука. 

Даже ОСЛИЦА знает и добрый совет  
дает: 

-Не проклинай евреев. 

Б-га они НАРОД! 

Я думаю  ,что вам  ,мои дорогие читате-
ли ,стоит поговорить со своими бабушками 
и дедушками об историях ваших семей.  

Верю, ЧУДЕСАМ всегда есть место. 

Шаббат шалом 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад  
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Н а нашем листе Талмуд продолжает исследовать проблемы, касающиеся интимных сфер жизни человека. 
Это, как говорилось в предыдущем обзоре — важная часть человеческого существования. И Тора дает нам 

законы, регламентирующие наше поведение в моменты, когда мы остаемся наедине с собой, и никто нас не 
видит (см. на сайте обзор первой части листа 62). 

Эти законы и вытекающие из них правила, — подчеркивают Учителя, — ориентированы на сохранение физиче-
ского и нравственного здоровья человека. 

Раскрывая физический, «медицинский» аспект этих правил, Талмуд представляет, к примеру, такие наставления: 

Чтобы хорошо спать, надо устраиваться на ночлег, хотя бы с минимальными удобствами. Если пришлось заночевать в «походных» условиях, 
можно использовать любую имеющуюся под рукой подстилку. Но прямо на земле спать не стоит. 

В туалет следует ходить вовремя — по мере возникновения такой необходимости. Человек, который откладывает осуществление этой есте-
ственной потребности организма, может заболеть. 

В Танахе, — отмечают Учителя, — написано: «…Близок и любим ты (народ Израиля) Мне (Всевышнему)… погибнут люди (враги твои) вместо 
тебя» (книга пророка Иешаягу, гл. 43, ст. 4). 

Речь в этом фрагменте, — разъясняет раби Элазар (великий Учитель Мишны, 2-й век), — идет, в частности, о том, как Всевышний, в ту пору, 
когда евреи вышли из Египта, спасая еврейский народ, погубил их мучителей-египтян. 

Это — известная история. Воды Красного моря расступились, и евреи прошли по «коридору» с водными стенами на другую сторону. А пре-
следовавшие их египтяне были поглощены морской пучиной. 

Однако тексты пророчеств, как мы знаем, — продолжает раби Элазар, — «многослойны» И касаются не только общенародных ситуаций, но и 
судеб каждого человека в отдельности. Пророчество часто реализуется даже в обычных, бытовых обстоятельствах. 

К такому заключению раби Элазар пришел, проанализировав случай из собственного житейского опыта. 

Однажды (это был период римского владычества) он направлялся в туалет, и только успел взяться за ручку двери, как подбежал римлянин, 
со злостью оттолкнул его и вошел в «кабинку». Вскоре из туалета раздался крик — римлянина в туалете укусила змея, и у него произошло 
выпадение прямой кишки. 

«И об этом сказано в пророчестве (см. приведенную выше цитату)», — подумал раби Элазар. 

Поясним, что в отрывке — «…погибнут люди (враги твои) вместо тебя» — в оригинале на иврите употреблено слово Адам (в обобщенном 
значении — «люди»). И пишется оно точно так же, как слово «Эдом» — так прозвали Эсава, брата-близнеца нашего праотца Яакова. Римляне 
же — потомки и духовные наследники Эсава-Эдома (см. на сайте обзор недельной главы Толдот, второй годовой цикл обсуждения). 

Талмуд продолжает исследовать тексты Танаха. И пересказывает историю, описанную пророком Шмуэлем (первая книга пророка Шмуэля, 
гл. 24). 

Случилось это, когда царь Шауль преследовал Давида. В какой-то момент, догоняя отряд Давида, Шауль, почувствовал, что ему необходимо 
в туалет. Оглядевшись, он увидел большую пещеру и решил, что это место вполне подходит для такой цели — там его никто не увидит. 

А в той самой пещере, в темной ее глубине, укрылся как раз то самое время Давид со своими воинами. 

— Убьем Шауля? — произнес один из воинов, наблюдая за беззащитным Шаулем. 

— Нет, — сказал Давид, — мы не будем его убивать, он — помазанник Всевышнего… 

Шауля, — разъясняет Талмуд, — от неминуемой гибели спасла его поистине царская скромность (это, как мы говорили, одно из основных 
правил, которые человек должен соблюдать при отправлении естественных потребностей — см. на сайте обзор первой части листа 62). 

…На прощание Давид отрезал кусок от края одежд царя Шауля — как напоминание о том, что мог без труда уничтожить царя, но не сделал 
это. 

Когда Давид состарился, — сообщают Учителя, — его одежды не согревали его — в наказание за тот неблаговидный, в сущности, поступок. 

Из финала этой истории Талмуд выводит важное правило: к одежде надо относиться с уважением. 

Попутно Учителя рассказывают и о другой ошибке Давида, которую совершил, приказав пересчитать сынов Израиля. И отмечают, что пого-
ловный подсчет евреев может навлечь на них беду. 

Во времена Моше, — сообщает Талмуд, — евреев неоднократно пересчитывали, но — косвенным образом. К примеру, с помощью монет, 
которые люди жертвовали для переносного Храма. Давид же пренебрег этим обычаем — и начался в еврейской среде мор… 

В заключительной части листа Талмуд переходит к обсуждению следующего пункта Мишны, в котором дается указание: нельзя использовать 
Храмовую гору, как «проходной двор» (см. на сайте обзор первой части листа 54). 

Не следует, естественно, в желании сократить путь, направляясь по делам, не связанным с Храмом, пересекать азару (храмовый двор), — 
уточняют Учителя. — То же самое относится и к синагоге, которую в еврейской литературе называют порой «малым Храмом». Если, к приме-
ру, у синагоги — два входа, с параллельных улиц, тот, кто прошествовал через нее, чтобы кратчайшим путем пройти с одной улицы — на 
другую, проявил неуважение к месту, где концентрируется высокая духовность. 

Различие в поведении в Храме и в синагоге, с точки зрения этикета, состоит в том, что в азару входят, снимая обувь, а в помещении синагоги 
ходят в ботинках… 

Автор текста Барух Шнайдер 

Лист Талмуда 

Трактат Берахот 

Лист 62 часть 2 

http://evrey.com/sitep/talm/print.php?trkt=berakhot&menu=5#57.1
http://evrey.com/sitep/talm/print.php?trkt=berakhot&menu=5#57.1
http://www.evrey.com/sitep/berakhot/index.php3?menu=2#48.2
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МЫ В СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ : 
 

 

vk.com/hafetzhaimk            facebook.com/liubdeldobro        facebook.com/hhafetzhaim                   

М еждународная группа религиозных еврейских бизнес-

консультантов, ищем серьезных инвесторов для вло-

жений в hi-tech проекты в Израиле.  

Проекты находятся на разных этапах реализации, но в основном 

все - после B-раунда. Сумма вложений: от 1 млн.долл.  

Все проекты сопровождаются серьезной консультативной под-

держкой для инвестора. Если Вы серьезно заинтересованы, мы мо-

жем встретиться с Вами в Нью-Йорке, Москве, Цюрихе или Тель-

Авиве.  

Контакты: Viber: +41.78.792.6000. Tel: +972.54.816.42.99.  

E-mail: hafetz.haim@outlook.com  


